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Rapport annuel 2004 du président central 

Chers membres d’honneur 
Mesdames et messieurs les délégués 
Chers collègues 
 
Il y a un an, j'invoquais ici l'année 2003 comme une année de labeur. Bien entendu, nous 
avons aussi beaucoup travaillé en 2004. Pourtant, pour moi, 2004 fut une année 
d'allégresse. Entre autres à cause des nombreuses discussions intéressantes avant et 
pendant l'Assemblée des délégués. Depuis un certain temps, les débats de l'AD sont très 
constructifs et il est presque tangible que tous poursuivent le même but et veulent le 
meilleur pour les joueurs et joueuses d'échecs. 
 
 
Secrétariat permanent 
 
Bien qu'intensivement préparée, la décision de créer un secrétariat permanent fut 
néanmoins très courageuse et représente en fait bien plus que la suite logique des 
améliorations continuelles des dernières années. La Fédération est unie et s'engage 
résolument pour une fédération sportive active et lucide. Nous nous sommes fixés des 
buts ambitieux et nous ne cesserons que lorsqu'ils seront atteints.  
 
Le premier pas est franchi. La recherche d'un secrétaire permanent compétent s'avéra 
plus facile que prévu. Le nombre de postulants (16) fut, tout comme le nombre de 
candidatures valables, étonnamment élevé. Il est clair que la situation tendue sur le 
marché du travail y est pour quelque chose, mais, sur la base des entretiens avec les 
candidats, je suis convaincu que les qualités de la FSE et l'amour des échecs sont les 
critères principaux qui ont poussé les intéressés à postuler. 
 
Finalement, il incombait au Comité de trancher entre trois candidats, tous qualifiés, mais 
pourtant fort différents. Ce choix difficile se porta sur André Lombard et fut conjointement 
une décision stratégique. Comme promis, le secrétariat permanent doit non seulement 
remplir de multiples fonctions au niveau de l'organisation et de l'administration, mais aussi 
entre-ouvrir de nouveaux champs d'activité à la FSE ou encore concevoir des plans de 
formation concrets et les mettre en pratique. Mes meilleurs vœux de succès 
accompagnent André Lombard dans l'exercice de ce travail exigeant. Je suis certain 
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qu'une étroite collaboration s'établira rapidement entre le secrétariat permanent et les 
sections. 
 
 
Championnat mondial à Brissago 
 
Outre la revalorisation structurelle de la FSE, il y eut un motif de se réjouir. Pour la 
seconde fois, un championnat mondial se déroula en Suisse. Avec le Centro Dannemann, 
à Brissago, c'est un sponsor compétent qui a attiré cet événement en Suisse et l'a 
transformé en une manifestation de haut niveau, dans un environnement grandiose. 
Comme il fallait s'y attendre, l'écho des médias fut grand. Moins grand, et c'est la seule 
ombre au tableau, fut l'enthousiasme des sections à répondre à notre appel pour organiser 
des manifestations locales. Malgré un soutien financier substantiel du Fond «Schach 
Schweiz» (Fondation Accentus) et de la FSE, ce sont toujours les mêmes qui, une fois de 
plus, ont fait un effort supplémentaire. Je sais bien que le championnat fut organisé à 
brève échéance et qu'il est difficile d'adapter les agendas et les budgets en cours 
d'exercice – néanmoins, j'escomptais un peu plus d'enthousiasme.  
 
 
Echecs populaires 
 
En parlant d'enthousiasme et de la participation au programme cadre du mondial, nous 
abordons déjà le thème des échecs populaires. Un des objectifs des échecs populaires 
est d'augmenter le nombre de membres des sections. La tendance est toujours encore à 
la stagnation, voire à la régression. Acquérir et garder des nouveaux membres est un 
travail harassant qui ne peut être ni délégué, ni contourné. Une vie de club active et 
plusieurs épaules pour se partager le fardeau sont une condition primaire. La FSE s‘est 
fixé le but de soutenir les sections de son 
mieux. Durant les dernières années, Kurt 
Gretener a mis beaucoup en œuvre. Malgré 
tout, seule une petite partie des sections 
collabore aux activités des échecs populaires. 
Nous accueillons volontiers vos suggestions et 
sommes ouverts aux innovations. A vous de 
jouer. 
 
 
Seniors 
 
Les seniors sont assurément parmi les 
membres les plus fidèles de la Fédération. 
Avec une part de 27 pour-cent, un joueur sur 
quatre appartient à cette catégorie d’âge. La 
Suisse est un bon terreau pour les seniors, 



 

comme l’a démontré le cadre des seniors sous les ordres de son capitaine Dragomir 
Vucenovic, en remportant la médaille de bronze au Championnat du monde et la médaille 
d’argent au Championnat d’Europe. 
 
 
Administration et finances 
 
Le compte annuel clôt avec un zéro rouge, soit 20'000 francs mieux que budgété. C’est 
surtout le mérite du département de la relève et cadres. Le fait de renoncer à participer 
aux championnats d’Europe individuels et quelques autres effets non récursifs ont 
fortement réduits les frais de voyage.  
 
Grâce à l’augmentation des cotisations, l’an passé, le budget 2006 est sain, tout comme le 
plan de financement des prochaines années,. Nous ne vivons pas dans le superflu et 
n’accumulerons pas de réserves. Pourtant, nous sommes suffisamment flexibles pour 
exercer notre mandat et réaliser substantiellement les projets en attente. 
 
 
Tournois 
 
Traditionnellement, les grands tournois comme CSE/CSG/CSI/TF sont l’épine dorsale de 
la FSE. Il est donc d’autant plus réjouissant que le nombre des participants s’est maintenu 
à un haut niveau, en 2004. Avec satisfaction, j'ai constaté que le fair-play était de mise 
dans les tournois. Malgré tout, il me semble que la connaissance des règles laisse à 
désirer, chez les joueurs tout comme chez les capitaines d’équipe. De nombreuses règles 
ont été modifiées au cours des dernières années et, avec l’entrée en vigueur des 
nouvelles Règles de la FIDE, le 1er juillet 2005, nous aurons à affronter encore plus de 
nouveautés. La FSE a donc décidé de proposer davantage de cours – en particulier des 
cours pour les capitaines d’équipe. Je vous prie instamment de faire usage de cette offre 
et, pourquoi pas, d’organiser une soirée consacrée aux règles dans votre club. La FSE 
met volontiers un orateur qualifié à la disposition des grandes sections ou des 
associations régionales. 
 
 
Information et communication 
 
Au cours de sa sixième année, le site Internet de la 
FSE peut à nouveau se vanter d’une nette 
progression du nombre de visiteurs. Avec plus de 
450'000 visiteurs par an, la moyenne journalière 
dépasse 1'250, soit 100 visites de plus qu’un an 
auparavant. Durant la septième année, nous 
espérons atteindre le demi-million. 
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En 2005, nous améliorerons légèrement l'aspect de la liste de classement, mais le réel 
progrès est prévu pour 2006. Le remaniement complet du CSE et du CSG est à l’ordre du 
jour. Nous voulons offrir tous les services en ligne – de l’inscription jusqu’au classement 
final, mais surtout la transmission des résultats. Les résultats individuels de toutes les 
ligues seraient disponibles encore plus rapidement et les détestables amendes d’ordre 
pour une faute de code appartiendraient définitivement au passé, vu que l’ordinateur 
contrôle le code lors de l’enregistrement des résultats.  
 
Malgré une grande constance dans le secteur des publications, la FSE a pourtant connu 
un changement notable. Comme mentionné dans le rapport annuel de Markus Angst, le 
rédacteur en chef de la «RSE», la production de notre organe de presse a changé de 
mains, mettant fin à une longue collaboration.  
 
De nouvelles mains sont aussi recherchées pour l’agenda. Pas pour la production cette 
fois, mais pour la rédaction. Nous cherchons un rédacteur en chef qui préparera cette 
brochure toujours appréciée, même à l’époque de l’Internet. Il complétera l'équipe 
composée de Renzo Guarisco, Eliane Spichiger et Catherine Thürig. L’organisation, le 
contrôle de la qualité et l’acquisition des annonces constituent le gros de son travail. Les 
intéressés peuvent me contacter ou s'adresser directement à Josef Nemecek. 
 
 
Relève et cadres  
 
Comme mentionné dans les divers rapports annuels, en 2004, ce département eut 
maintes occasions de se réjouir. Je me contente d’invoquer l’excellent 13e rang de l’équipe 
nationale masculine, à l’Olympiade de Calvià. 
 
Le second point positif, plus formel cette fois, fut la classification de la FSE par Swiss 
Olympic. Sans grande surprise, nous nous sommes classés au niveau 4. En clair, il y a 
donc trois niveaux devant nous et les associations non soutenues derrière nous. En 
conséquence, en 2005, nous devrions toucher un subside de 29'000 francs. En examinant 
plus en détail la classification, nous constatons que nous totalisons douze points et seuls 
deux ou trois points nous séparent du prochain niveau. Comme nous ne participons pas 
aux jeux olympiques, nos chances de progression sont restreintes. Notre plus grand 
handicap selon Swiss Olympic – et c'est la plus grande faiblesse de notre fédération – est 
le travail avec les jeunes. Ici, nous avons un potentiel d’amélioration reconnu. La requête, 
approuvée par la dernière Assemblée des délégués, visant à concevoir un programme de 
formation et de documentation, est fondamentale pour progresser. 
 
Une amélioration annoncée à plusieurs reprises sera à l’ordre du jour de l’AD: La 
revalorisation des échecs juniors par la séparation du département Relève et cadres en 
deux départements distincts. 



 

Ordre du jour de l'AD 
 
Requêtes du Comité 
 
1. Modification des statuts 

Par la création du secrétariat permanent, la fonction du secrétaire central est mise en 
repos. Comme mentionné ci-dessus, c'est une bonne occasion pour revaloriser les 
échecs juniors. 

 
2. Révision du règlement du CSG 

Le CSG est un tournoi prospère et populaire de la FSE. Les différences d'origine 
historique entre les règlements du CSE et du CSG sont relativement importantes et ont 
déjà souvent prêté à confusion. La révision a pour but de rapprocher, dans la mesure 
du possible, le règlement du CSG à celui du CSE, sans modifier le caractère de ce 
tournoi traditionnel. 

 
3. Relégation de la LNA 

L'expérience vécue en 2004 a montré que le cas d'un retrait d'une équipe de LNA/LNB, 
en cours de championnat, n'est pas réglé de façon satisfaisante. Le règlement du CSE 
est à préciser sur ce point. 

 
4. Téléphones portables 

Les nouvelles Règles de la FIDE sont très sévères en ce qui concerne les téléphones 
portables. Selon la Commission techniques, elles ne sont pas applicables à tous les 
tournois. Cette requête demande de n'appliquer cette prescription de la FIDE qu'aux 
parties qui sont prises en compte pour la liste de classement de la FIDE. 

 
Elections 
A l'exception de Martin Forster (secrétaire central), tous les membres du Comité se 
représentent pour un nouveau mandat. 
Si la requête du CC, visant à séparer le département de la Relève et cadres, était 
approuvée par l'AD, Rahel Umbach, présidente de la Commission de jeunesse, se 
porterait candidate pour diriger le département des échecs juniors. 
 

Remerciement 
 
Il me reste à remercier chaleureusement tous les fonctionnaires qui sont actifs au sein des 
sections ou de la Fédération et qui s'engagent pour le bien des échecs. 

 

 
Dr. Philipp Hänggi 
Président central FSE 


